

CONCLUYÓ 3ER ENCUENTRO DE LA SOCIEDAD CIVIL DONDE EXPERTOS NACIONALES E INTERNACIONALES COMPARTIERON SOLUCIONES ANTE LA CRISIS SOCIAL Y ECONÓMICA QUE VIVEN LAS CIUDADES

Este 1 y 2 de diciembre organizaciones de la sociedad civil, académicos, empresarios, representantes de la cooperación internacional y de gobiernos locales se encontraron en el **3er Encuentro de la Sociedad Civil**, organizado por el Foro de Redes de OSC del Guayas y la Mesa Regional de Cooperación para el Desarrollo.

Este importante evento, cuyo eje este año fue **“CIUDADES, INNOVACIÓN SOCIAL Y DESARROLLO SOSTENIBLE”** se llevó a cabo de **15h00 a 19h00** en modalidad en línea y abierto a todo público.

Durante el evento los conferencistas intercambiaron propuestas de fortalecimiento de las organizaciones de la sociedad civil, con miras a potenciar su sostenibilidad y sus iniciativas de incidencia pública en la democracia local.

El primer día se contó con las ponencias de:

- ✓ Marcelo Lasagna desde España. Doctor en Ciencias Políticas y Gobierno. Socio en Protea Becoming Adaptive, quien nos habló sobre **alianzas y ciudades sostenibles**.
- ✓ Carolina Portaluppi. Directora de la Maestría en Administración Pública Universidad Casa Grande, Guayaquil, quien compartió experiencias de **situación de organizaciones de la sociedad civil**.
- ✓ Además de la Dra. Leticia Calderón Chelius desde México. Profesora-Investigadora del Instituto Mora. Doctora en Ciencias Sociales con especialidad en Ciencia Política por la FLACSO-México, nos habló sobre **sociedad civil y ONG**

Mientras que el segundo día se contó con las ponencias de:

- ✓ Nelsa Curbelo. Directora del Centro de Mediación Más Paz – Guayaquil, quien habló sobre la **construcción de una cultura de paz**.
- ✓ Además de la Dra. Eunice Rivas desde Paraguay. Coordinadora del programa “Día de las Buenas Acciones”, quien nos explicó sobre la **articulación multiactores, voluntariado, trabajo colaborativo**.

16 mesas de trabajo abordaron temas como:

- o Ciudades y desarrollo sustentable.
- o Fortalecimiento de organizaciones sociales
- o Emprendimiento, economía social, cambio climático, desarrollo sustentable y gestión de riesgos.
- o Incidencia pública y política. Fortalecimiento del tercer sector (OSC).
- o Cooperación internacional y tercer sector.
- o Equidad de género, tejido social y convivencia comunitaria.
- o Infancia y prevención de violencia intrafamiliar.

El encuentro, que buscó convertirse en un espacio de articulación y trabajo, para consolidar al tercer sector como actor clave en el desarrollo, concluyó con un diálogo entre los participantes al evento y los panelistas, quienes consensuaron al cierre las siguientes conclusiones.

Javier Gutiérrez, representante del Foro de Redes de las Organizaciones del Guayas y la Mesa de Cooperación Regional al Desarrollo resaltó que “hay un camino que ha generado mucha experiencia en el Ecuador, hay mucha experiencia de las OSC que con esfuerzo y rigor han diseñado metodologías de intervención social en cuanto a derechos de mujeres, niños, medioambiental, animalistas. Hay un camino

recorrido para pasar del siguiente nivel de los tejidos territoriales a los tejidos Interregionales para generar propuestas más potentes de fortalecimiento de las OSC”.

Por su lado Mónica Banegas, representante de Haciendo Ecuador indicó que “debemos erradicar todo tipo de violencia, principalmente violencia política y económica, y para ello dotar a las mujeres de autonomía financiera. Creemos que no podemos aislarnos como sociedad civil, debemos trabajar de la mano de la academia y de las instituciones públicas. Tratamos de incidir en la toma de decisiones de política pública y legislación. Hemos logrado incidir donde nos hemos hecho especialistas, y me parece bien que las OSC adquieran especialización para ser oportunos en la forma de incidir”.

Finalmente, Manuel Macías, representante del Observatorio de Políticas Públicas de Guayaquil enfatizó en que "cada acción de la Sociedad Civil en un proyecto que cumpla con resultados de transparencia, es resultado de importantes incidencias" Debemos desinstitucionalizar estos encuentros, y proponernos crearlos en a nivel cantonal, provincial y regional. Procuremos vernos y articularnos con mucha más frecuencia que la que venimos haciendo ahora. Una democracia sin educación, es una dictadura de ignorancia", **finalizó Manuel Macías Balda**

Conclusiones definidas del 3er Encuentro de la Sociedad Civil:

- Mantener procesos de incidencia y una política de diálogo para impulsar una mesa de cooperación regional, con el fin de potenciar las capacidades de gestión en los territorios.
- Aprovechar el contexto electoral de gobiernos seccionales para que desde las OSC se pueda trabajar en generar espacios, propuestas acercamientos con candidatos y con ello tener una incidencia real en lo que todavía es casi inexistente, como la participación en los planes de desarrollo y ordenamiento territorial, participación en los planes operativos anuales, participación en los presupuestos municipales.
- Incidir en la ley de Organizaciones que en enero va a ser retomada antes de ser llevada al pleno. Desarrollar una agenda que permita el avance de acciones que vayan apuntalando una política pública, manteniendo la autonomía como forma parte del accionar de las organizaciones sociales como la disponibilidad para formar parte de estos procesos de incidencia.
- Crear encuentros a nivel cantonal, provincial y regional, para articularnos con mucha más frecuencia que la que venimos haciendo ahora.
- Poner en marcha programas masivos con los gobiernos locales que se encaminen a la incidencia real entorno a lo que queremos cambiar en las condiciones de vida de la población como prevención de violencia, economía, empoderamiento, tomando en cuenta una gama olvidada de ONGs que son las organizaciones de hecho, las que no están formalizadas, que no tienen estructura, con bajo conocimiento técnico; pero que trabajan mucho más con los pies en la tierra y de cerca de la comunidad directamente. Es importante fortalecerlas.
- Establecer mayor apoyo por parte de la academia e instituciones públicas a las organizaciones sociales, para incidir realmente en la toma de decisiones de las políticas públicas y legislativas de la localidad y el país.
- Crear redes de organizaciones de primer y segundo orden sin divorcio entre estas y que pueden darse a nivel temático y geográfico, siendo un momento oportuno para aprovechar no solo en redes nacionales, sino en redes internacionales para visibilizar más el trabajo que se esa haciendo.

- Fortalecer a los ciudadanos en la búsqueda de apoyo técnico y financiero independiente por parte de la cooperación internacional, para incidir en las políticas públicas, haciendo gestión social de acuerdo al estado de derecho y los principios de libertad e independencia.
- Fortalecer a las mujeres para erradicar y prevenir la violencia política, económica y social que sufren las mujeres y dar oportunidad a reconstruir hogares.
- Construir un catálogo de metodologías de intervención social en cuanto a derechos de mujeres, niños, medioambiental, animalistas. Pasar del siguiente nivel de los tejidos territoriales a los tejidos Interregionales, para generar propuestas más potentes de fortalecimiento de las OSC.
- Establecer acuerdos y ver coincidencias en el fortalecimiento de lo asociativo, para empoderar el tejido social con proyectos regionales que incluyan participación en la democracia local, que incidan en política pública con participación de las organizaciones, que al tener un contexto de menos Estado se abre puertas para las OSC, en la implementación de ciertos programas gubernamentales, que el gobierno no quiere hacer con la burocracia estatal, por tanto hay que ayudar a las organizaciones sociales en la construcción de su identidad digital, para que se diferencien y proyecten bien su trabajo, convirtiéndose en aliados estratégicos confiables.

Las organizaciones aliadas que apoyaron y aportarán con experiencias y soluciones fueron:

- [Fundación Santiago de Guayaquil](#)
- [Universidad Católica](#)
- [Universidad Laica Vicente Rocafuerte](#)
- [Universidad de Guayaquil](#)
- [Universidad Casa Grande](#)
- Fundación Ciudadanía y Desarrollo
- Grupo FARO
- Comité de Defensa de DDHH Guayaquil, CPDH
- Fundación Paz y Esperanza
- [Universidad de Guayaquil](#)
- [Banco D-MIRO](#)
- [Municipio de GYE - ÉPICO](#)
- ESPOL
- Consejo Cantonal de Protección de Derechos de Guayaquil
- Fundación Fútbol Más
- [Fundación JUCONI](#)
- Fundación Hacienda Ecuador
- Misión Alianza Noruega.
- Comunicar Group
- Counterpart International.

3er Encuentro de la Sociedad Civil